
 

 

РОДИТЕЛЬСКАЯ ССОРА ДЛЯ РЕБЕНКА – ЭТО 

ЗЕМЛЯТРЕСЕНИЕ 

 

 
 

ПОЧЕМУ РОДИТЕЛЯМ НЕЛЬЗЯ ССОРИТЬСЯ ПРИ РЕБЕНКЕ И 

КАК ЭТО МОЖЕТ ОРАЗИТЬСЯ НА ЕГО БУДУЮЩЕМ?  

 

Конфликты в семейных парах — это естественно и даже полезно, 

если они решаются конструктивно. Но когда они происходят в 

присутствии ребенка, ситуация меняется. Чем же опасно 

выяснение отношений на глазах у ребенка и как ссоры влияют на 

его эмоциональное состояние?  

 

 



Эмоциональная безопасность ребенка: что разрушают ссоры? 

 

Для ребенка мир — это его дом, а дом — это то место, где он должен 

чувствовать себя в безопасности. Именно родители создают для него зону 

стабильности, где все ясно и понятно. Когда между родителями возникают 

ссоры, «несущие стены» дома трещат. Ощущение безопасности, этот 

фундаментальный элемент детского психического здоровья, шатается. 

Ребенок оказывается в ситуации, где ему трудно понять, что именно 

происходит, но тревога уже дает о себе знать. 

 

В психологии существует теория эмоциональной безопасности 

(Emotional Security Theory), которая объясняет, почему эмоциональная 

безопасность критически важна для здорового развития ребенка.  

Дети, которые регулярно становятся свидетелями родительских 

конфликтов, оказываются под ударом: их психика запоминает моменты 

стресса и формирует устойчивую тревожность. Даже если родители спорят 

относительно спокойно, ребенок все равно улавливает напряжение и не 

всегда способен его правильно интерпретировать. 

 

Детская психика устроена так, что она требует четких ориентиров. 

Когда родители конфликтуют, эти ориентиры размываются. Психолог Джон 

Готтман, один из ведущих исследователей семейных отношений, отмечал, 

что для ребенка такие конфликты становятся сигналом угрозы. Ребенок не 

понимает, что именно не так, но ощущает, что происходит что-то плохое. 

Это как если бы за стенами дома раздавались громкие звуки, и ребенок не 

мог бы понять, откуда они и почему они тревожат. Именно эта 

неопределенность приводит к тревожности и чувству незащищенности. 

 

Ребенок боится, что привычный мир может развалиться, что-то 

важное уйдет или исчезнет. 

 

Воспоминания о родительских ссорах могут отложиться в сознании как 

«эмоциональные занозы», которые потом будут всплывать в ситуациях 

стресса и вызывать глубокое беспокойство. Если такие эпизоды происходят 

систематически, то они формируют у ребенка образ нестабильного и даже 

угрожающего мира. Так, один за другим конфликты подрывают то, что 

должно быть непоколебимым. 

 

 



И что же с этим делать?  

Сперва — осознать, что даже небольшая перепалка на глазах у ребенка — 

это никакой не пустяк. Ссоры родителей запоминаются, оставляют следы, и 

ваш ребенок учится видеть мир через стекло этих воспоминаний. 

 

Долговременные последствия: страхи, тревожность и проблемы в 

будущем 

Итак, родительская ссора для ребенка — как землетрясение. Все привычное 

и устоявшееся рушится, а на его месте возникает страх. Дети не всегда могут 

объяснить свои чувства, но каждая такая «тревожная волна» оставляет след. 

Если ссоры становятся регулярными, дети начинают воспринимать 

конфликт как неизбежный элемент их жизни, и со временем это формирует 

устойчивую тревожность. 

 

Исследования показывают, что дети, регулярно оказывавшиеся 

свидетелями конфликтов между родителями, значительно чаще 

сталкиваются с эмоциональными трудностями. Страхи, тревожность, 

трудности с доверием — все это последствия, которые могут проявиться как 

в подростковом, так и во взрослом возрасте. 

 

Дети из семей с высоким уровнем конфликтности более подвержены 

риску депрессии и тревожных расстройств, даже если их родители 

стараются компенсировать это заботой и вниманием в другие 

моменты. 

 

Почему так происходит? 

Представьте, что ребенок наблюдает за тем, как любимые люди постоянно 

вступают в конфликты, бросают друг в друга обидные слова. Психика 

ребенка фиксирует эту модель, и, сталкиваясь с похожими ситуациями в 

будущем, он интуитивно реагирует страхом или тревогой.  

 

Помимо этого, регулярные ссоры приводят к снижению самооценки и 

повышению общей чувствительности к критике. Дети из конфликтных 

семей нередко начинают считать себя «виновниками» всех ссор, чувствуя, 

что должны как-то исправить отношения между родителями, хотя это 

невозможно. В будущем такие установки могут привести к сложностям в 

построении собственных отношений — стремлению угождать, избегать 

конфликтов любой ценой или, напротив, склонности к чрезмерной критике 

партнера. 



 

Но самое сложное — это накопленный страх, который ребенок может даже 

не осознавать. Это «замороженная тревога» — состояние, когда 

переживания из детства остаются на бессознательном уровне и приводят к 

необъяснимому беспокойству в повседневной жизни. Иногда такие люди, 

уже став взрослыми, удивляются, почему их так глубоко ранят мелкие 

замечания или почему они чувствуют паническую тревогу перед 

семейными праздниками. 

 

Как ребенок учится конфликтовать: модель для подражания 

Родители — первые и самые важные учителя для ребенка, и уроки, которые 

он получает, не всегда преподаются на словах. Даже не подозревая об этом, 

мы показываем детям, как выглядит конфликт и как на него реагировать. 

 

В глазах ребенка ссоры родителей становятся настоящим «учебником 

по конфликтам»: он запоминает не только слова, но и интонации, жесты, 

видит, как взрослые злятся и обижаются, уходит ли кто-то из комнаты или, 

наоборот, повышает голос. 

 

Детская психика впитывает эти модели поведения и начинает 

воспринимать агрессию, крик и молчаливое игнорирование как 

нормальные элементы решения проблем. То есть нормализует 

ненормальное. Чем больше ребенок видит подобных сцен, тем выше 

вероятность того, что он перенесет их в свои собственные отношения — 

сначала со сверстниками, а позже и с партнерами. 

 

Дети из семей, где конфликты решаются с накалом, чаще используют 

такие же агрессивные методы, испытывают трудности с контролем 

эмоций и менее склонны к конструктивному диалогу. 

 

При этом важно помнить: ребенок не просто копирует модели, он 

«обживается» в любом сценарии. Если дома конфликты решаются 

спокойно, с уважением и готовностью слушать друг друга, ребенок видит, 

что разногласия не угрожают безопасности. Не надо прятать конфликт, 

надо его решать по-человечески. 

 

 

 

 



А может, он не заметил? 

Дети, несмотря на всю свою наблюдательность и любознательность, часто 

остаются молчаливыми свидетелями. Они кажутся невозмутимыми, отводят 

взгляд и делают вид, что ничего не произошло. 

 

Однако за этой маской спокойствия зачастую скрывается глубокая тревога, 

которую они просто не могут выразить словами. Дети не рождаются с 

готовым набором терминов для выражения своих чувств. Мы вот с вами 

взрослые люди и до сих пор не всегда знаем, что сказать и как определить 

свои эмоции. Когда в семье негласно принято не обсуждать проблемы, не 

извиняться за крик, не разрешать конфликты, ребенок привыкает прятать 

свои переживания. 

 

Это явление называется «замещающие реакции» — когда ребенок 

подавляет свои чувства, тревога может выливаться в проблемы с 

успеваемостью, частые болезни или замкнутость. Не зная, как выразить 

свои переживания напрямую, дети находят обходные пути, порой сами не 

понимая, что их беспокоит. Вместо слов в ход идут поведенческие 

сигналы: внезапные капризы, плаксивость или, наоборот, полное 

погружение в учебу и другие — не столь радующие родительское сердце 

— занятия. 

 

Так ребенок учится жить в условиях внутреннего напряжения, а с возрастом 

это состояние может превратиться в хронический стресс и 

психосоматические проблемы. 

 

Так что молчание ребенка — это не знак безразличия, а его способ 

защититься. 

 

Что делать, если конфликт неизбежен? 

Конфликт — неизбежная часть любых отношений, даже самых крепких. Не 

надо бежать в чулан или ругаться «в чате», лишь бы ребенок не заметил. Вы 

живые люди, и кроме ролей «мама» и «папа» есть еще «муж», «жена», Ваня, 

Маша и т.д. 

 

Если конфликта не удается избежать, просто попытайтесь 

минимизировать стресс для ребенка и превратить разногласия в 

потенциально полезный урок. 

 



Оставайтесь в пределах уважительного тона 

Если вы чувствуете, что воздух накалился, постарайтесь держать себя в 

руках: выбирайте слова внимательно и говорите спокойно. Дети тонко 

улавливают интонацию и энергетику и даже если не слышат сути разговора, 

они ощущают его атмосферу. Покажите, что разногласия можно обсуждать, 

не прибегая к агрессии — это уже большой урок. 

 

Объясните, что происходит 

Если ребенок стал свидетелем конфликта, не стоит оставлять его в 

неведении. После разговора найдите момент, чтобы объяснить, что вы с 

папой (мамой) обсудили сложный вопрос и что это нормально — иногда 

не соглашаться. Заверьте, что ваш спор не ставит под угрозу отношения в 

семье и саму семью, мама и папа не разводятся, никто не убегает из дома. 

Это снимет тревогу. 

 

Извинитесь и объясните, если разговор зашел слишком далеко 

Если вы не сдержались и конфликт вышел за пределы уважительного тона, 

важно не игнорировать произошедшее. Скажите ребенку, что все могут 

иногда ошибаться, что эмоции бывают сильными, но это не повод для 

крика. Искренние извинения — мощный инструмент, показывающий, что 

все мы учимся управлять собой, а не прятать негативные эмоции глубоко 

«в шкаф». 

 

Позвольте ребенку вас «отругать» и задать вопросы 

Если чувствуете, что ребенок обеспокоен, переживает, нервничает, дайте 

ему пространство высказаться. Спросите, что могло расстроить, обсудите 

случившееся. В общем, дайте понять, что испытывать чувства по поводу 

мамо-папиных разногласий — это нормально и что про них можно 

говорить открыто. 

 

Вы не робот, ребенок это понимает. Теперь главное, чтобы это поняли и вы. 

И тогда конфликт станет способом научить сына или дочь конструктивно 

относиться к трудностям, видеть в разногласиях не угрозу, а инструмент для 

решения проблем. Когда родители демонстрируют уважение и готовность 

договариваться, ребенок вырастает с ощущением, что мир можно и нужно 

сделать лучше — даже если иногда приходится спорить. 
 

 

 



Уважаемые родители! 

Вы всегда можете получить поддержку обратившись в Службу оказания 

услуг психолого-педагогической, методической и консультативной 

помощи. Консультант Службы совместно с вами найдет решение 

возникающих проблем. Получить бесплатную консультацию можно очно 

или дистанционно (по телефону или посредством письменного 

обращения). Для получения консультации необходимо позвонить по 

номеру 8 (416) 2 226 247 или на сайте родители28.амур-иро. Консультации 

оказываются бесплатно. 


